

EL CORREO

Año IV

PRECIOS DE SUSCRICION: En Madrid, 1 peseta 50 céntimos al mes; en Provincias, pagando en la Administración, 5 pesetas trimestre; por medio de comisionado, 55c; Extranjero y Antillas, 12 pesetas; Filipinas, 15; Países fuera de la Unión postal, 18. Número suelto, 5 céntimos. Pago anticipado.

MADRID

Domingo 16 de Setiembre de 1883.

PUNTOS DE SUSCRICION: En la Administración, calle de San Gregorio, núm. 8, y en todas las librerías de Madrid y provincias. En la Habana, D. Miguel Alorda, calle O'Reilly, librería. Reciben anuncios, la Administración y la Sociedad General de Anuncios, Príncipe, 27, principal. Los extranjeros: Agencia Havas, París, á precios convencionales.

Núm. 1 281

EDICION DE LA TARDE.

La situación política.

Las impresiones del Sr. Cánovas, expresadas á su paso por París; la próxima reunión de los izquierdistas en Biarritz, y cómo aprecian los sucesos los hombres importantes de este partido que allí residen, y la llegada á Madrid de los Sres. Posada Herrera y marqués de Sardoal, dan bastante luz, aunque no completa, sobre la situación de las cosas en el orden político.

El Sr. Cánovas cree se debe apurar más el partido liberal.

El Sr. Montero Rios retrocede algo de su intransigencia antigua.

El Sr. Moret no cree prudente la agitación política.

El Sr. Martos, se le supone inclinado á un ministerio Posada Herrera, en último término, partidario de la conciliación entre la mayoría y la izquierda.

Y en cuanto á los Sres. Posada Herrera y Sardoal, hé aquí lo que encontramos en la prensa, de más relieve:

Ocupándose de la llegada del primero, dice *La Correspondencia* que viene más adicto al Sr. Sagasta que pudo irse.

Por su parte *El Liberal* añade, aunque refiriéndose á los ministeriales, que el Sr. Posada Herrera rechaza las versiones que durante su ausencia han circulado en Madrid, negando en absoluto que adoptase resolución alguna—en cualquier sentido que fuese—sin ponerse previamente de acuerdo con el Sr. Sagasta; y si bien no se ha negado, ni se negará nunca, á servir de lazo de unión de los elementos liberales, no ha autorizado tampoco á nadie para que sea llevado y traído su nombre en combinaciones y proyectos que no tengan por base una inteligencia perfecta con el Sr. Sagasta.

El Liberal resume sus impresiones en el particular, diciendo que el Sr. Posada Herrera marchará de acuerdo con el Sr. Sagasta, y que es lo más probable presida el Congreso la próxima legislatura.

En cuanto al señor marqués de Sardoal, cuya intimidad en estos últimos tiempos con el Sr. Martos han hecho públicos los periódicos. *El Liberal*, que de ordinario se ha mostrado bastante bien informado de los sentimientos del grupo sardoalista, dice también lo siguiente:

«Sigue afiliado á la mayoría, apoya y apoyará al Sr. Sagasta, pero considera imprescindible que este haga concesiones á la izquierda para que esta—su inmensa mayoría al menos—haciendo transacciones á su vez, pueda aceptar decorosamente el restablecimiento de la inteligencia.»

El marqués de Sardoal sabe cómo opinan individualidades importantes de la izquierda, y señala los obstáculos con que aquellos tropiezan para que pueda formarse el gran partido liberal: por eso pide al Sr. Sagasta concesiones, en aras de la unión de todos los elementos monárquico-liberales.»

Concluye *El Liberal*, al tratar de este punto, diciendo que en su opinión, el Sr. Sagasta hará concesiones en el sufragio universal y en los principios del título primero de la Constitución de 1869; pero que no acepta en modo alguno nada que implique la reforma constitucional.

El lenguaje, sin embargo, que con frecuencia emplea *La Iberia*, induce á creer con cierta reserva estas últimas impresiones de *El Liberal*.

También el órgano en la prensa del señor marqués de Sardoal, *El Eco Nacional*, al recoger los rumores de conciliación que vienen circulando, publica las siguientes palabras:

«Estas noticias, que tenemos por muy exactas, nos causan gratísima impresión.»

Solo así, uniéndose á todos los liberales monárquicos, podrán constituir un partido serio y respetable, capaz de dar origen á un gobierno tan fuerte como liberal.»

Y en otro lugar, para rectificar á *El Globo*, que ayer dijo que el marqués de Sardoal venía de Biarritz á trabajar por un ministerio Posada, opone esta negativa:

«Se cansan en vano los periódicos que traen y llevan el nombre del señor marqués de Sardoal.»

Nuestro querido amigo viene á continuar su campaña en pró de la unión de los elementos liberales monárquicos. Ni más, ni menos.»

Méjor conciliador *El Norte* con las personas, si bien continúa estándolo en las cosas, trata con mucha consideración al Sr. Sagasta; pero se vé que prefiere un ministerio Posada.

Tal es el conjunto de las impresiones políticas que hoy arroja la prensa.

Lo que sucederá, dentro de algunas semanas hemos de verlo; pero al prepararse para entonces con sus impresiones y trabajos los hombres políticos, sería bueno dieran singular prelación en su ánimo á la situación que se ha creado después de los últimos sucesos, y al estudio de urgencia, meditado y con soluciones rápidas y enérgicas, que reclama esta situación.

Juicio en Inglaterra

sobre la abolición de la esclavitud en Cuba.

Hace meses, y á consecuencia de la interpelación de un miembro del Parlamento inglés, sobre si se cumplía ó no en Cuba la ley de patronato, para llegar en breve término á la abolición de la esclavitud, el gobierno de la Gran Bretaña ordenó que por los consulados y viceconsulados esparcidos en la isla de Cuba, se remitiese á lord Granville una información secreta y detallada, en la que dichos funcionarios diesen cuenta separadamente, y con entera independencia, de cómo se observaban y cumplían los preceptos de la ley. Remitidas por los agentes consulares las informaciones pedidas por el gobierno, éste se apresuró á imprimir y ponerlas en conocimiento del Parlamento inglés, el cual oyó con agrado que de los documentos referidos, se desprende que España, no solo cumplía con los preceptos de dicha ley, sino que ésta era quizá la que con más pertinencia se observaba en todo el territorio español.

Tal juicio, hecho, por decirlo así, á espaldas del

Gobierno español y por los agentes de la nación más negra que existe en la tierra, no solo honra á la administración española en Cuba, sino que viene á ser testimonio de mayor excepción contra los exagerados de aquende y allende los mares.

Mucho tiempo hace que tiene en su poder *El Correo* el brillante informe presentado al Parlamento inglés, más la falta de espacio durante las sesiones de Cortés y después el haber creído inoportuna la publicación de dichos documentos, nos ha impedido insertarlos.

Pero en los periódicos llegados por el último correo de la Habana, vemos que, á consecuencia de la polémica que entablaron el *Diario de la Marina* y *El Triunfo* con motivo de un violento artículo autonomista con ribetes de separatista, que había salido á luz en la *Revue Scientifique* de París, acaba de publicarse en aquellos dos periódicos un remitido del señor cónsul general de Inglaterra en la Habana, fechado en New York, donde se halla accidentalmente.

Afirma el señor cónsul que el informe á que aludieron *El Diario* y *El Triunfo*, fué escrito exclusivamente para conocimiento y uso de su gobierno; que no es su ánimo entrar en discusión con *El Diario* autonomista acerca de sus opiniones políticas y del modo de expresarlas; que las aseveraciones contenidas en el informe son el resultado de su propia experiencia y demás vice-cónsules de Inglaterra en Cuba, así como de la de todos los cubanos imparciales y de los extranjeros residentes en la Isla; que el Gobierno español se esfuerza en llevar á cabo la emancipación absoluta, á pesar de ciertas dificultades políticas y económicas; y, por último, que nadie, imparcialmente juzgando, podrá encontrar objeto de censura en el modo como se viene practicando dicha emancipación.

El Triunfo ha recusado la autoridad del cónsul de Inglaterra, declarándole incompetente para juzgar con acierto en este asunto y calificándole de indiscreto por su poca reserva. Promete demostrarle más adelante la incompetencia y alude irónicamente á su amistad con los conservadores, por quienes le juzga inspirado, á causa de haber dicho aquel señor en su carta que acostumbraba frecuentar en la Habana buenos círculos sociales.

El 25 de Agosto, día de correo precisamente, contestaba *El Diario* á *El Triunfo*, en defensa de Mr. A. O. de Crowe. Le echa en cara á *El Triunfo* el desprecio de que se halla poseído y la inefable ligereza con que maltrata al cónsul, censurando su comportamiento y pretendiendo darle lecciones de diplomacia.

Ahora bien; *El Correo* cree llegado el momento de dar á conocer en España, sin comentarios, los documentos originarios de la polémica, en los cuales el cónsul no ha podido faltar á ninguna clase de reserva, puesto que han sido impresos, profusamente repartidos é insertos en el *Diario de Actas del Parlamento inglés*.

Estos documentos, que, como hechos dicho, forman una completa investigación, hecha secretamente por los agentes ingleses, sobre la conducta de España respecto á emancipación de los esclavos, merecen conocerse de todo el mundo. Como quiera que las comunicaciones son varias, importantes todas ellas, y forman un proceso extenso, *El Correo* las irá insertando paulatinamente, por ser imposible de otra manera, conservando en la transcripción el estilo del original, incurriendo en anglicanismos por no cometer inexactitudes y llamando sobre todo esto la atención del público.

Mañana insertaremos el documento número primero, remitido por el cónsul general de la Habana, Mr. Crowe, el 6 de Abril, y recibido por el conde de Granville el 26 del mismo mes del corriente año.

Importaciones.

La *Gaceta* de hoy publica el resumen de las cantidades, valores y derechos de los principales artículos importados en la Península é islas Baleares durante el mes de Julio último.

El valor de las importaciones en el expresado mes, ascendió á 41.362.454 pesetas, y los derechos se elevaron á 6.678.699.

En igual mes de 1882 los valores importaron 44.081.021 pesetas, y los derechos, 7.680.743; resultando, por consiguiente, una baja en Julio de 1883 en valores de 2.718.567, y en derechos, pesetas 1.002.044.

En los siete primeros meses del corriente año, el valor de los artículos importados ascendió á pesetas 404.814.003, y los derechos alcanzaron la cifra de 58.801.759.

En igual período de 1882, los valores importaron pesetas 326.251.797, y los derechos 55.109.750, resultando por consiguiente una diferencia de más en 1883, en valores, de 78.562.206 pesetas, y en derechos, de 3.692.009.

La recaudación obtenida en el expresado mes de Julio último por todos los conceptos que corren á cargo de la dirección de Aduanas, ascendió á la suma de pesetas 10.113.024, y en igual mes de 1882 á 10.764.808; diferencia de menos en 1883, 651.779.

Los artículos que estuvieron en alza en las importaciones de Julio, fueron los siguientes:

Carbones minerales y cok, alquitranes, breas, asfaltos, esquistos y betunes, petróleos brutos y refinados, hojas de lata, perfumes y esencias, algodón en rama, hilados de algodón, tejidos de cáñamo y lino, lana en rama y tejidos de lana, greda, papel, cueros y pieles, harina de trigo, azúcar, aguardiente y vinos.

Estuvieron en baja: vidrios y cristal, acero, hierros y herramientas, cobre y latón, alambres, palos tintóreos y cortezas curtiembres, colores, tintas y barnices, sal común, tejidos de algodón, seda en rama, tejidos con mezcla, maderas, muebles y artefactos de madera, macerado, cebada, artemisa y maíz, trigo, cacao, café, canela, botones y pasamanería.

El movimiento general de navegación de Europa, África y Oceanía durante el mes de Julio último, arroja las siguientes cifras:

Entraron 1.337 buques, de ellos 358 con bandera nacional, con 99.935 toneladas de arqueo y 33.228 de 1.000 kilogramos de mercaderías descargadas, y 455 con bandera extranjera con 185.881

toneladas de arqueo, y 152.455 de mercaderías descargadas.

Salieron 1.463 buques, de ellos 550 con bandera nacional, con 321.153 toneladas de arqueo, y 75.433 de mercaderías cargadas, y con bandera extranjera 686, con 483.494 toneladas de arqueo y 474.599 de mercaderías cargadas.

Carta de San Sebastián.

Setiembre 14 de 1883.

Sr. Director de *EL CORREO*.

Mi querido amigo: Deseoso de participar á usted todo lo que ocurre por aquí, y pueda estimular la afición á la lectura de *EL CORREO*, anteaayer á las once de la mañana salí de San Sebastián siguiendo á S. M. la Reina Isabel, que en un lucido carruaje se dirigía á Zarauz con ánimo de descansar en el elegante palacio del marqués de Narros, para luego seguir á Azcoitia, donde se me había asegurado que se le preparaba, rigurosamente hablando, un *brillantisimo* recibimiento.

Aquí me tiene Vd. ya de vuelta, después de haber pasado dos días agradables con motivo de esta pequeña excursión.

S. M. había salido de San Sebastián en compañía de la amabilísima y distinguida duquesa de Híjar, y detrás, en otro carruaje, le seguían el gobernador civil de la provincia, el presidente de la diputación y el vocal de la comisión permanente señor Egaña.

Al pasar por Usúrvil y Elorrio, tuvieron el honor de saludarla y ofrecerle sus respetos el alcalde y demás autoridades de esos dos ayuntamientos, mientras la genta, que esperaba con ansiedad á la Reina en la carretera, no cesaba de victoriarla.

Pasado Elorrio, y á una legua próximamente de Zarauz, salieron á recibirla el marqués de Narros y el duque de Granada, habiéndose dignado su majestad, previa la invitación correspondiente, ocupar asiento en el coche del marqués.

La entrada en Zarauz ha sido lo que yo me suponía. Esta augusta señora, en los últimos turbulentos años de su reinado, pasó las dos temporadas de verano en Zarauz, y la población, que conserva de ella tan gratos recuerdos y que le cobró entonces un profundo y respetuoso cariño, quiso en estos momentos manifestarle su cordial afecto y su reconocimiento con demostraciones de verdadero entusiasmo. Apenas había entrado en el palacio del marqués de Narros, cuando le vio abrirse de par en par aquellas puertas para recibir con el agrado que en la Reina Isabel ha sido siempre habitual, á las muchas y distinguidas familias de Madrid y de la población que esperaban para ofrecerle sus respetos.

En esta recepción, casi improvisada, tuve el gusto de ver á los duques y duquesas de Granada y de Alíaga; á los marqueses y marquesas de Aguilafuente, de Dos Aguas, de Castelfuerte y de Trives; condes y condesas del Real, de Guadalupe, de Villapalmera, de Via-Manteo y de Guendalain, con sus bellas y elegantísimas hijas; marquesa de San Nicolás, duquesa de Villahermosa, marqués de Arnedo, condesa de Belchite y Monteabrial; señores y señoras de Tápia, Mac-Crohon, Bayo, Maldonado, Bruaga; señoritas de Castejon, Francia y otras muchas que no recuerdo, entre ellas algunas que no conocí, pero formando todas una colección tan escogida y deliciosa de jóvenes hermosas, que nunca con más oportunidad se podría afirmar que la mujer es la obra más acabada y perfecta de la Naturaleza.

Terminada la recepción, tuvo lugar la comida, digna por cierto de la elevadísima señora á quien se obsequiaba, y en la mesa se sentaron, después de S. M., la duquesa de Híjar, marquesa y marqués de Narros, duquesa y duque de Granada, condesa y conde del Real, condesa de Guadalupe, señorita de Narros, Sr. Seris, jefe de la casa de la Reina Isabel; gobernador civil, presidente de la diputación, vocal de la comisión Sr. Egaña, y no recuerdo si alguno más.

Al ocuparse los comensales del gusto y de la elegancia con que está decorado el palacio de Narros, se lamentó con exquisita modestia la condesa de Guadalupe, por no poder ofrecer á Azcoitia á la augusta viajera más que un *humilde caserío*. Les que la oían no podían creer en la modestia de sus palabras; pero en honor de la verdad, al llegar por la noche al caserío que se le había decorado y amueblado á S. M., ni remotamente podíamos suponer que habíamos de recibir la sorpresa que se preparaba.

Concluida la comida en el palacio del marqués, la Reina, seguida de muchos personajes y de casi todo el pueblo de Zarauz, se dirigió á la iglesia, y después de dar gracias al Altísimo, continuó su viaje á Azcoitia, acompañándola, además de las personas que habían salido de San Sebastián, el conde de Guadalupe en el carruaje de S. M., y en el suyo, el marqués de Narros, el duque de Granada y el Sr. Ponce de Leon.

Al anoecer hemos llegado á Azcoitia, y no es posible describir el entusiasmo del pueblo, ni el efecto mágico que producía la iluminación á la vespertina en toda la larga extensión de la quinta de los condes de Guadalupe. Aquel *modesto caserío* había pasado en nuestra mente y en pocas horas por una metamorfosis, convirtiéndose en palacio encantado de *Las mil y una noches*. Además del infinito número de vasos iluminados y tendidos por aquellas llanuras y terrenos accidentados, formando delicadas labores é inscripciones de viva la Reina, miles de faroles con colores variados y caprichosos, colgaban de los árboles, presentando en medio de la oscuridad de la noche un efecto primoroso y encantador. A todo esto debo añadir, que por muchas tribulaciones debió pasar el afectuosísimo conde de Guadalupe, iniciador y ejecutor de tan *brillantisimo* recibimiento, antes de la llegada de S. M., temiendo que la lluvia, que estuvo amenazando todo el día, malograra tanto esfuerzo; pero por fortuna no pasaron los cálculos de los temores referidos.

Al entrar por debajo de arcos de marfil y de laurel S. M. en la quinta de los condes, los vítores, las aclamaciones, la marcha real, los orfeones, las bombas y los cohetes atravesaban el espacio,

formando todo un conjunto delicioso, que todavía hacia más encantador la boudoir, belleza y distinción de la señora condesa de Guadalupe.

Además de las infinitas luces que se veían en toda la extensión de la quinta, formando contrastes de un efecto magnífico, las cimas de las montañas próximas, iluminadas por luces de bengala, despedían fulgores y cambiantes tan bellas como fantásticas.

A eso de las diez de la noche empezó la cena, teniendo el honor de acompañar á S. M. el sise de Azcoitia y las personas que la habían seguido en el viaje. A las once y media se despidieron unos y otros, ofreciéndola sus respetos; y ayer por la mañana emprendieron todos su viaje de regreso, quedando los unos en Zarauz, y llegando otros por la noche, yo entre ellos, á San Sebastián.

Omito no pocos detalles, por lo larga que ha salido esta carta, y porque apremia el correo.

Suyo afectísimo y buen amigo,—*El correspondiente*.

Carta de Viena.

Los desórdenes de Croacia.—Honor á los escudos.—Una proclama y dos declaraciones.—Obreros y policía.—El viento de la destrucción.

8 Setiembre de 1883.

Se han vuelto á colocar en Agram los escudos con doble inscripción, en presencia de una gran multitud impasible y de un destacamento de soldados. Los espectadores han dejado hacer lo que no podían impedir, y hé aquí la autoridad del Estado húngaro re-establecida y su dignidad salvada.

Pero la cuestión de los escudos y letreros queda pendiente, porque no era más que un pretexto; el comisario real de Croacia lo ha comprendido así, puesto que se ha apresurado á dirigir al pueblo una proclama que no deja lugar á duda sobre las intenciones del baron de Ramberg.

Empieza amenazando á los futuros perturbadores del orden público con la implacable severidad de las leyes, y dice á los amotinados y manifestantes que la política no debe hacerse en las calles, y que deban aprovechar este consejo.

Enseguida deja entrar la probabilidad de una solución amistosa de la cuestión pendiente, y protesta de su firme resolución de no tocar á la lengua, á la nacionalidad ni á los derechos constitucionales de la Croacia.

Entretanto ha dispuesto la previa censura para la prensa porque—dice—que no es conveniente que la intemperancia de la lengua venga á embrollar más la situación.

Los individuos del partido nacional, por su parte, han celebrado una conferencia, y votado ciertas resoluciones, que es bueno conocer, porque han de ser motivo de más de una complicación ulterior.

Esos señores empiezan afirmando que el nombramiento de un comisario real para la Croacia, ha violado en su parte más interesante la Constitución de los reinos de Croacia, Slavonia y Dalmacia, que está basada en un contrato bilateral entre dichos reinos y la Hungría.

Afirmar, además, que defenderán enérgicamente la Constitución y las leyes, y velarán por el restablecimiento de una situación constitucional y el arreglo de la situación actual, únicamente por la vía legal.

Manifestan, además, su esperanza de que los delegados del Parlamento común de Buda Pesth se expresarán solidariamente en este sentido.

¿Qué debe pensarse de esta declaración? ¿Es un acto de sumisión? De ningún modo. ¿Un acto de rebelión? Tampoco. Pero sí un acto de fronda capaz de caracterizar el espíritu que reina en Croacia.

En Buda-Pesth parece que se nota un movimiento en sentido contrario entre los elementos de la oposición. Estos han votado, en una reunión de la extrema izquierda, una declaración cuya esencia es «que el gobierno húngaro no ha cumplido su deber con la Croacia, sino que ha faltado á él en diferentes cosas.»

Lo que más disgusta á la extrema izquierda de Hungría es que, según su modo de ver, el gabinete Tisza ha favorecido el movimiento por contemporizar demasiado. Le censuran también haber transigido admitiendo la intervención de ministros comunes, y encuentra mal también que el comisario real de Croacia sea un militar y un ciudadano extranjero.

Por estas y otras razones la izquierda entiende que debe intercalar inmediatamente al gobierno acerca de las emisiones y faltas cometidas.

No creo necesario añadir que estas intempestivas acriminaciones de la izquierda no han de producir más resultado que exaltar los ánimos de los *ultra croatas*.

En cuanto al antisemitismo, esta plaga del reino de San Esteban levanta la cabeza por acá y por allá, pero parece haber perdido su apomo y asustarse de sí misma, lo cual es de buen augurio.

Sobre este punto se ha expresado, hace muy pocos días, el mismo Koloman Tisza en los siguientes términos:

Es de esperar que el movimiento, artificialmente provocado y sostenido, esté muy próximo á cesar en todo el país. Si esto no sucediese en el preciso término de quince días, me vería obligado á tomar las más enérgicas medidas, para lo cual pediría el apoyo de las Cámaras.

Desde el incendio del día 2, seguido al día siguiente del de los almacenes de Nassdof en los que el fuego ha consumido gran cantidad de maderas, todos los depósitos de Viena y sus inmediaciones son objeto de esquisita vigilancia. ¿Sabeis por qué? Porque muchos fabricantes han recibido anónimos anunciándoles caritativamente que no tardarían en incendiar sus almacenes. Corre cierto aire de destrucción. ¿Quién le desencadenará? Este es el problema por resolver.—*El correspondiente*.

Carta de Marsella.

Setiembre 13 de 1883.

Sr. Director de *EL CORREO*.

Los obsequios del contralmirante Pierre, han tenido lugar á las nueve de esta mañana. Se han tomado todas las medidas para dar á la

ceremonia el carácter solemne é imponente que exige la situación elevada que ocupaba el difunto en la marina.

El vapor *Caledonia* ha salido de las islas Frioul á las seis de esta mañana, y en vez de entrar directamente en el puerto de la Joliette, tomó la dirección de Roucas Blanc, situado enfrente de la rada de Endoume, con el objeto de pasar frente á la escuadra del Mediterráneo, que está fondeada en esta rada.

El cadáver del difunto se hallaba en el camarote del comandante del *Caledonia*, transformado en cámara ardiente.

El *Caledonia* entró en la cuenca de la Joliette á las siete y media. Desembarcados los pasajeros, se procedió al desembarque del ilustre difunto, efectuado por marinos de la flota. Al pié del buque lo recibieron el almirante Frantz, una parte de su Estado mayor y los principales funcionarios públicos.

En todo el recorrido del cortejo se veían ondular en los balcones y ventanas banderas á media asta. Diríase que el cielo estaba también de duelo, á juzgar por el color plomizo y gris que presentaba y el estampido del cañon que se dejaba sentir de minuto en minuto, daba á la ceremonia un sello marcadamente lúgubre.

El cortejo se puso en marcha á las nueve en punto en el orden siguiente:

Un lugarteniente de navio rompía la marcha. Seguían seis compañías de cada buque de la escuadra, que se compone de ocho, mandados por un capitán de navio y los oficiales de á bordo. La música de la escuadra ejecutaba la marcha fúnebre de Chopin. Dos compañías de marinos precedían el carro fúnebre tirado por dos caballos cubiertos con ricos mantos negros con borlas de plata. El catafalco estaba todo envuelto de trofeos y banderas tricolor. Una bandera de gigantescas dimensiones cubría el féretro, sobre la cual se veían las insignias del almirante. Un maestro de armas seguía el carro llevando las numerosas cruces del difunto. Llevaban las cintas los señores prefecto marítimo de Toulon, contralmirante Aube, general Chevais y comisario general del puerto de Toulon.

Venían después el comandante de la escuadra del Mediterráneo, el vicealmirante Krantz, M. Poubelle, prefecto, y M. Brocluer, *maire* de Marsella. Detrás de éstos todo el estado mayor de la escuadra, los cuerpos de oficiales de la guarnición, diputaciones, consejos generales y municipales. Seguían los coches de duelo, cerrando la marcha un destacamento de línea y todo un escuadrón de húsares.

El conjunto era verdaderamente magnífico é imponente. La afluencia ha sido considerable, numerosísima, en todo el recorrido y los fúnebres acordes de la música, el paso grave y correcto de los marinos, el alemán grave de los acompañantes y el recogimiento del público, demuestran la profunda impresión que ha experimentado la población que siente cuán grande es la pérdida que acaba de hacer la marina francesa en la persona del contralmirante Pierre, á quien todo el mundo aplaude por su conducta en el asunto de Madagascar.

Después de una magnífica ceremonia religiosa en la iglesia de San Martín, catedral provisional, el cortejo ha seguido por la rue République, Cannebiere y cours Belinac á la estación Saint Charles, en donde han colocado los restos mortales del ilustre marino en el tren que debe conducirlos á Bourbonne les Bains (Haute Marne), para depositarlos en la sepultura de la familia Pierre.—M.

Consecuencias de la tormenta de ayer.

Cayeron varias chispas eléctricas, según dijimos. Una de ellas hirió gravemente á un regador del Retiro, que se refugió bajo un pino á orillas del estanque de patinar, causando al infeliz, que de apodo le llaman *El Padre Santo*, lesiones de importancia.

Una pareja de guardias de orden público, que desde el edificio principal de la exposición de Minería advirtieron el suceso, acudieron corriendo en socorro del regador, seguidos de varias personas que había en el citado edificio.

El herido fué trasladado al cajon de los guardas del mismo Retiro, y de allí luego, en mal estado, á la Casa de Socorro del distrito, situada, lo que nos han afirmado, en la calle del gobernador, es decir, á larga distancia del sitio de la catástrofe.

—En el hotel de D. Jacinto María Ruiz, calle de Villanueva, otra exhalacion destruyó la cornisa del tejado y rompió la cañería del agua.

—En la casa núm. 29 de la calle de Calatrava, otra chispa destruyó parte de la pared del patio segundo, así como el cerco de una ventana del piso cuarto. Las maderas de ésta hirieron á la inquilina.

—Una vecina de la misma casa recibió tal susto, que sufrió una parálisis en la mitad superior del cuerpo.

—Una mujer que pasaba, por el viaducto cayó desmayada por el resplandor de un relámpago.

—En la carretera de Estremadura, á la detonacion de un trueno, se encabrió un caballo despidiendo al jinete.

—En el ministerio de Ultramar cayó otra chispa. El para rayos absorbió la exhalacion sin que produjera daño alguno.

—Por último, en los para-rayos de la central de telégrafos y de los del ministerio de Hacienda, Fomento y Casa Consistorial, cayeron diferentes chispas.

OFICIAL.

GUERRA.—Real orden disponiendo que D. José de Castro se encargue interinamente del despacho de la subsecretaría de este departamento.

HAZIENDA.—Real orden determinando los funcionarios que han de sustituir á los promotores fiscales de los juzgados en las juntas administrativas llamadas á resolver en primera instancia los expedientes relativos á aprehensiones de contrabando ó fraude.

ULTRAMAR.—Real orden dirigida al gobernador de Cuba disponiendo que el expediente instruido á instancia de D. Antonio Lopez y compañía referente al aduano de 168.600 pesetas como derechos de navegacion y puerto á los vapores-correos transatlánticos, no se ha tramitado y ultimado según corresponde; que la accion ejecutiva de la administracion no debió entorpecerse ó paralizarse; que la providencia del gobernador general suspendiendo la gestio de cobro no está ajustada á los buenos principios y preceptos administrativos; que se devuelva al gobernador el expediente para que se reponga al estado que tenia antes de interrumpirse el procedimiento administrativo y siga la tramitacion que correspondia hasta su terminacion conforme á las ordenanzas de aduanas.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Dirección general de la Deuda pública.—Esta dirección general ha dispuesto que por la Tesorería de la misma se satisfaga en la próxima semana y horas designadas al efecto, los intereses de la Deuda pública del semestre de 1.º de Julio último y anteriores, y demás obligaciones que á continuacion se expresan y que se entreguen los valores siguientes:

Día 17.—Pago de intereses de inscripciones, carreteras y obras públicas del semestre de 1.º de Julio último, y de

carreteras de 55 millones, anualidad de Agosto del año actual, todas las facturas presentadas y corrientes.

Día 18.—Proposiciones admitidas en la subasta de Deuda del personal celebrada en 31 de Agosto próximo pasado.

Día 19.—Entrega de inscripciones del 4 por 100, procedentes de conversión de las del 3 por 100, carpetas números 144 á 157, 2.612 á 2.639 y 2.756 al 2.764.

Las llamadas en anuncios anteriores y no recogidas.—Día 20.—Pago de intereses de todas clases de deuda del semestre de 1.º de Julio de 1882 y anteriores, inscripciones, carreteras y obras públicas de los de Enero y Julio del corriente año, atrasos de 1.º de Julio de 1874 y anteriores y reembolso de títulos del 2 por 100 amortizados en todos los sorteos, facturas presentadas y corrientes.

Día 21.—Entrega de títulos del 4 por 100.—Conversión del 3 por 100 exterior, carpetas números 2.553 al 2.560.—Idem de residuos del 4 por 100 exterior, carpetas números 180 al 188.—Id. id. interior, carpetas números 3.438 al 3.448.—Canje de provisionales del 4 por 100 exterior, carpetas números 267 al 269.—Lo llamado y no recogido por iguales conceptos de deuda interior y exterior.

Espectáculos.

PRÍNCIPE ALFONSO.—Añoche se despidió del público madrileño el barítono cómico Sr. Baldelli, con la ópera *Crispino é la Comare*.

Que el Sr. Baldelli es un artista que reúne excelentes condiciones, ya lo sabía el público madrileño, y anoche se lo demostró una vez más aplaudiéndole con entusiasmo, como si á los aplausos fuera unido el sentimiento de la ausencia de tan notable artista.

Se repitió el concertante del segundo acto y el terceto del último, y en el intermedio del tercero al cuarto, el Sr. Baldelli cantó admirablemente una composicion suya titulada *Sur margine d'un rio*, muy bonita, siendo calurosamente aplaudido.

El Sr. Baldelli, que está contratado este invierno para Londres é Italia, fué obsequiado con dos preciosas coronas, cubriéndose el escenario de ramos de flores al terminar su ejecucion.

El público, más numeroso que el día que se estrenó la compañía. Los demás artistas, bastante bien.

MARTIN.—Cuatro llenos completos; el mismo público de todos los años; artistas medianos los más, aceptables otros, y buenos algunos; mucha luz, y no poco calor; hé aquí la síntesis de lo que nos pareció la funcion inaugural de esta temporada, verificada anoche en el teatro de la calle de Santa Brígida, que ha mejorado algo en cuanto á su decorado.

Actúan dos compañías de compañía, lírico el uno y de verso el otro. Este nos pareció mejor y más completo que aquel, exceptuando, por supuesto, á la señora García (doña Antonia).

Casi todos los artistas fueron aplaudidos, y es de esperar que lo sean más en noches sucesivas.

La empresa estuvo galante con las señoras, á quienes regaló ramos de flores.

El jueves próximo tendrá lugar en el teatro de la Comedia la inauguracion de la temporada, poniéndose en escena la preciosa comedia en cinco actos, de D. Manuel Breton de los Herreros, titulada *El pelo de la dehesa*, y la comedia en un acto, del mismo autor, *El amante prestado*. Se despachan billetes en contaduría.

Hemos sabido con satisfaccion que la empresa del teatro Español ha contratado á la distinguida actriz doña Juana Gonzalez, viuda de nuestro inolvidable y malogrado compañero en la prensa don José de Fuentes.

La señora Gonzalez, que abandonó el teatro al contraer matrimonio con nuestro amigo, vuelve á la escena, donde indudablemente conseguirá reverdecer los laureles que el público la prodigaba hace diez años en el teatro de Variedades.

De paso para San Petersburgo, donde cantará durante la temporada, ha llegado á Barcelona el bajo cantante español Sr. Uetam.

En Tarragona se inaugurará la Plaza de Toros el 21 del corriente: en este día serán lidiados seis colmenareños de D. Antonio Hernandez: en el día 22, seis de D. Félix Gomez, de Colmenar, y en el tercer día 23, seis reses de D. Juan Antonio Mazpule.

Para las dos primeras corridas están contratados Rafael y Salvador, con sus gentes, y para la tercera Vicente García Villaverde y José Machío, con sus cuadrillas.

Parece que los veintidos toros comprados para dichas corridas cuestan á la empresa, sin incluir gastos de conduccion, 8.000 duros, y que tanto Lagartijo como Frasuelo, con las respectivas cuadrillas, cobrarán por las dos corridas 50.000 rs.

En Barcelona, y para amenizar la feria, se verificarán dos corridas de toros en los días 23 y 24 del corriente mes.

Los matadores contratados son Lagartijo y Frasuelo, á los que acompañarán sus respectivas cuadrillas.

Los toros adquiridos para la lidia son: seis del duque de Veragua y seis del conde de la Patilla.

En los días 25, 27 y 30 del corriente se efectuarán las primeras carreras de caballos en el Hipódromo de aquella capital.

Los Fantoques Buzneo que se ven en el teatro de Recoletos han sido *escriturados* por D. Maximino Fernandez para presentarlos al público de Valladolid en uno de los principales teatros.

AL MENUEDO.

PARIS 16.—El *Siecle* de esta mañana dice que el señor duque de Fernan-Núñez telegrafio en la tarde de ayer al ministro de Estado de España, actualmente en Viena, que consentiría en retirar la dimision que habia presentado.—*Fabra*.

Asuntos del Tonkin.

Asegúrase que Francia y China han aceptado la mediacion de Inglaterra para zanjar las dificultades surgidas entre ambas.

Las dos potencias someterán sus diferencias al arbitraje de la Gran Bretaña, comprometiéndose á evitar todo conflicto armado hasta que Inglaterra decida.

Créese que el gobierno ha mandado á su embajador, el marqués de Tseng, órdenes para que vaya aplazando las negociaciones, esperando que una vez abiertas las Cámaras, éstas desaprobaban el proyecto de que Francia emprendiera nuevas aventuras y otra expedicion á Oriente.

De la Agencia Fabra:

PARIS 16.—Cartas de Londres hablan de la probabilidad de una mediacion inglesa con el objeto de conciliar la Francia con la China.—*Fabra*.

SAN PETERSBURGO 16.—El Sr. Giers irá á Suiza para ver á su hija enferma; pero no se detendrá en ninguna parte.

Añoche recibimos el siguiente telegrama:

«Ciudad Real 15 (6:55 t.).»

Sr. Director de EL CORREO.

Se han inaugurado las sesiones del Congreso regional de agricultores, habiendo asistido comisiones de más de 80 pueblos.

Los discursos han sido muy interesantes y numerosos el público que las ha presenciado. Daré detalles por el correo.—*Luis Clemente Alvarez del Campó*.

La matrícula general para las enseñanzas de artes y oficios en las ocho secciones de la Escuela de Artes y Oficios, se celebrará en los días 17 al 30 del corriente mes, de siete á diez de la noche.

En los centros oficiales se recibió anoche el siguiente telegrama:

«Palma 15 (8:40 n.).—El gobernador.—El alcalde de la ciudadela me telegrafía lo siguiente, como ampliacion al telegrama de ayer:

La goleta francesa que naufragó en la noche del 12 en esta costa, se halla destrozada y su cargamento perdido. Nada se sabe del capitán y de los tres marineros que faltan, creyéndose hallar fallecidos.

Los dos naufragos salvados se hallan en un estado relativamente satisfactorio, y se llaman Francisco Cosso y Pedro B. seigneur.

El vicecónsul francés, individuos del ayuntamiento, administrador de Aduanas, director de Sanidad, Guardia civil, carabineros y dependientes de la alcaldía se constituyeron en el lugar del siniestro, prestando toda clase de auxilios á los naufragos.»

En la Exposicion provincial de Palencia, celebrada con motivo de las ferias, que aunque reducida ha sido importante por los excelentes productos presentados, han obtenido medallas de plata, como primeros premios, los Sres. Mora, por sus vinos; Zaaznavar, por sus trabajos mineros; Petremont, por las fundiciones; Ortiz, por los chocolates; Gonzalez, por cerillas; Gomez, por jabones; Coterrilla, por bebidas gaseosas; Antolin, en sombrereria; Sierra, en cerajería; German, en cerámica, y Juarez, en almídonos.

Sucesos:

Ayer tarde, en el arroyo Abroñigal, fué arrollado por un carro el conductor del mismo, recibiendo varias contusiones.

—En el campillo de las Vistillas fueron detenidos ayer tres tomadores.

—Añoche, en la calle de la Florida, un carruaje atropelló á un sugeto, causándole varias contusiones en una pierna.

—En la calle del Desengaño fué preso anoche un sugeto que maltrataba de palabra y obra á un dependiente de un almacén de cristales.

—Añoche, en la calle de Segovia, fué objeto de un tiro de 600 rs., por medio del procedimiento de los cartuchos, un arriero que llegó ayer á esta corte.

Desde esta noche queda suprimida en el Prado la luz eléctrica. Muere por consuncion; porque no tiene á quien alumbrar.

Hay ya demasiada humedad, y los paseantes se quedan en casa, como Cachupin.

La compañía de los ferro carriles del Norte ha aceptado el pliego de condiciones redactado por la dirección general de Obras públicas para la construcción de un camino de hierro de Tudela á Tarazona (Zaragoza), habiendo firmado anteayer el señor ministro la concesion aceptando dicho camino, y que publicará muy en breve la *Gaceta*.

Se trata de solemnizar con un gran banquete el 391 aniversario del descubrimiento de América por Cristóbal Colon.

Con este objeto se celebró anoche una reunion muy animada, en la que el Sr. Pando expuso el pensamiento concebido por la redaccion de *Dos Mundos*, se nombraron las comisiones encargadas de llevarlo á efecto, y se acordó invitar al banquete á cuantos españoles y americanos quisieran concurrir á él.

La dirección de la Deuda ha dispuesto, que el día 26 del actual, se celebre la subasta para la amortizacion de acciones de obras públicas y de carreteras de las emisiones de 31 de Agosto de 1852, 25 de Julio de 1855 y 6 de Junio de 1866.

La dirección de Obras públicas inserta en la *Gaceta* de hoy las condiciones ha que han de ajustarse las oposiciones para las plazas de ayudantes terceros de obras públicas, y la manera como se han de proveer las de ayudantes cuartos.

Se ha dado de baja definitiva en el ejército al alférez del regimiento de reserva número 3, D. Pascual Revenga y Gonzalez, por haber desaparecido de su destino.

Se ha dispuesto por la secretaría del Congreso de los diputados que habiéndose creado tres plazas de escribientes calígrafos, dotadas cada una con el sueldo anual de 1.500 pesetas, cuyas plazas deben proveerse por oposicion, los que aspiren á obtenerlas presentarán sus solicitudes en esta secretaría todos los días no feriados, de tres á cinco de la tarde, acompañando el título de Bachiller en Artes, ó certificación de haber servido cuatro años por lo menos en alguna dependencia del Estado.

Se advierte á los opositores que si las instancias no tienen el carácter de letra que se requiere, serán excluidos los interesados previamente del examen, participándoles esta determinacion si constan las señas de su domicilio.

Los ejercicios empezarán el día 15 de Octubre próximo, á las once de la mañana, y consistirán en un examen práctico de caligrafía, y otro de copia de estados.

El *Noticiero Bilbaino* refiere minuciosamente el caso curioso siguiente:

Parece que un jóven que vivia desde largo tiempo en Arnedillo era tenido por mudo, pues desde los siete años nadie recordaba haberle oido hablar.

Durante trece años ha permanecido mudo, asistiendo á la escuela, donde aprendió perfectamente las primeras letras, que su profesor le enseñó con mucha paciencia, sin conseguir oírle jamás una palabra.

En la quinta de 1878 fué declarado exento del servicio militar, despues de una larguísima y detenida observacion sufrida en el hospital militar de Búrgos.

Una vez declarado exento, volvióse á Arnedillo, donde ha venido observando la misma conducta que anteriormente.

Pero el día 6 del corriente, los vecinos de Arnedillo se han asombrado al verle por las calles hablando y saludando á cuantos encontraba.

Se cree que esto ha sido una estratagemá preparada durante tan largo tiempo, para eximirse del servicio militar.

A consecuencia de haber llovido en la cuenca superior del rio Palencia, que cruza parte del término de Sagunto, iba anteayer mañana muy crecido, y

al intentar vadearlo el ordinario de Petrés, que se dirigia con su carruaje y una hija suya, acompañada de dos niños, sobrinos de ésta, á la estación de Sagunto, fué arrollado el vehiculo por el agua, pereciendo ahogados su conductor, la jóven, los muchachos y la caballería.

Parece, por lo que dicen los periódicos de Lisboa, que en el Congo se ha vuelto á reproducir el conflicto entre la poblacion indigena, que reconoce la soberanía portuguesa, y la expedicion francesa que visita aquellas costas.

La poblacion de Loanga, dicen, ha sido completamente quemada y arrasada por los franceses.

La fuerza de órden público de Tarragona ha sorprendido en las afueras de la puerta de San Francisco de dicha capital, una casa de juego, entregando á los tribunales el dinero, barajas y efectos.

Los jugadores consiguieron escaparse.

Las pérdidas ocasionadas por el incendio del puente de Duesñas (Palencia) pasan de 17.000 pesetas.

Telegrafian de Berlin á *Le Temps* que la *Gaceta de la Alemania del Norte* insiste en una idea que hace tiempo omitió, á saber: que el rey de Prusia, descontento del parlamentarismo alemán, podria en época no lejána resignar sus funciones imperiales, por incompatibles con la majestad de un soberano de derecho divino.

Los periódicos liberales protestan contra la disension de semejante tesis, por considerarla frívola y peligrosa.

En algunos círculos de recreo de Fregenal (Badajoz), se juega según los periódicos de la localidad denuncian.

Los periódicos de Pamplona se lamentan de la propaganda que algunos agentes chilenos están llevando á cabo para con suir con engaños á aque la república á muchas familias que viven felices en aquel país.

Ha sido capturado y puesto á disposicion de los tribunales un sugeto llamado Sebasta, un Lisagostora, como presunto autor del asesinato cometido en Tarragona en la persona de Ramona Aigüa, vecina, como el agresor, de la expresada ciudad.

En Albi y Suane, ambos pueblos de la provincia de Lérida, ha habido un incendio, quemándose en el primero un monte llamado La Mancha, y en el segundo, la escuela y ayuntamiento, sin que haya que lamentar desgracias personales.

Ha regresado á Madrid con su familia, el eminente autor dramático D. José Echegaray.

También ha regresado el Sr. Linares Rivas.

En los 10 registros civiles de Madrid han sido inscritos 604 nacimientos y 589 defunciones durante las dos semanas comprendidas entre el 29 de Agosto y el 11 de Setiembre. Resulta, pues, un aumento de 15 individuos en la poblacion.

Las enfermedades que mayor número de víctimas han ocasionado, son: las de los órganos respiratorios, 169; el catarro intestinal, 82; la apoplejía, 37; la difteria y croup, 30; las fiebres intermitentes, 19; el sarampion, 18, y las fiebres tifoideas, 16.

Ayer se publicó el bando municipal señalando para el día 21 la apertura de la feria que terminará el 4 de Octubre. Los puestos se establecerán en la calle de Alfonso XII, desde la de la Lealtad hasta el paseo de Atocha.

No se establecerán puestos de melones, sandías, ni buñuelos; por los otros géneros se satisfarán 12 y 6 pesetas, solicitándose las licencias verbalmente en la tenencia de alcaldía del Congreso.

Según dice *La Crónica* de Badajoz, la enfermedad variolosa va tomando en aquella capital proporciones alarmantes, dándose el caso de verse atacadas de la plaga personas de avanzada edad.

Hace pocos días que seis hombres armados robaren y maltrataron á las personas que ocupaban el cortijo llamado de los Morrónes, en Málaga.

La Guardia civil ha detenido á uno de los criminales.

Desde mañana el relevo de las guardias se hará á las diez de la mañana.

A partir desde ese día, y hasta el 15 de Octubre, los cuerpos de infantería se dedicarán al ejercicio de tiro al blanco en la dehesa de los Carabanchales, en el sitio de costumbre.

Las tropas saldrán de los cuarteles despues del toque de Diana y regresarán media hora antes del rancho de la tarde.

El regimiento infantería de Mallorca, que será el último de los revistados por el capitán general, empezará desde luego la instruccion de tiro, y los demás á medida que sean revistados.

El sábado, al regresar en Santander á tierra once obreros que habian estado ocupados durante el día en las obras del vapor *Satrústegui*, fondeado en Maliaño, la pequeña embarcacion que les conducia se fué á pique, ahogándose cuatro y logrando salvarse á los siete restantes, despues de grandes esfuerzos.

Ocupándose *El Liberal* del tipo fijado en la suspension de pagos del Sr. Lúa, y del efecto de esto en la Bolsa, dice lo siguiente:

«Las oposiciones, dice un diario conservador, trataron de hacer responsable al ministro de Hacienda cuando en tiempo de los conservadores hubo una baja transitoria de tres enteros, mientras que nadie ha pensado hoy en hacer responsable al Sr. Pelayá Cuesta de la baja actual y de sus consecuencias.»

Es indudable que el tipo de 61 podrá ser aceptado por estos ó los otros especuladores; pero que hay imposibilidad material de hacerlo obligatorio. En virtud de qué se obliga á todos los especuladores en fondos públicos, á todos los bolsistas, á que quince días antes de la liquidacion adopten para ésta un tipo diferente á aquel que tenían hechas sus operaciones fin Setiembre? ¿Y quién haria efectiva la fuerza de obligar?

Ha habido en esto, á nuestro entender, mejores deseos de hallar una solucion, que acierto en escogerla.»

Para cubrir las dos vacantes de diputados á Cortes por la circunscripcion de Jerez, se presentan candidatos el Sr. Gutierrez Agüera, actual subsecretario de Estado, y D. Antonio Camacho del Rivero, afiliado al partido conservador.

Así lo dice *El Imparcial*; pero esto nos parece prematuro, porque al Sr. Agüera, nombrado subsecretario en el interregno, el Congreso no ha podido admitirle la dimision de su cargo de diputado.

Dentro de breves días vendrá á Madrid una comision del ayuntamiento de Bilbao para gestionar asuntos relacionados con el ensanche de dicha capital.

Leemos en el *Diario de Murcia*:

«El gobernador de esta provincia, Sr. Diaz Trigueros, ha estado en Cartagena, con motivo del carácter de ciertas noticias que se recibían de Alumbres, donde por cuestiones de consumo se suponía que pudiera alterarse el órden. Pero con las dispo-

siciones adoptadas por el señor gobernador y alcalde de Cartagena, ha vuelto a disfrutar de completa seguridad aquel vecindario.»

Varios capitalistas de Reus tratan de establecer una gran refinería de petróleo en aquella industrial población.

El conde Hatzfeld, secretario de Estado de Alemania, y el conde de Solm, embajador de Alemania en Madrid, residirán en Homburg el tiempo que permanezca en esta capital el emperador Guillermo y S. M. D. Alfonso.

En la Coruña se prepara una expedición a Monteforte, análoga a la verificada cuando se inauguró la sección de vía férrea de Lugo al primer punto. Para la expedición se contratará un tren exprés y la banda de artillería.

Un despacho de Manila, fecha 14, anuncia que han ocurrido grandes erupciones volcánicas en el estrecho de Sondá.

El mencionado despacho añade:

«Desaparecido Anger, único paso libre en el gran canal, al Norte de la isla del Príncipe; hay que atracar a la costa de Java, pasar entre ésta y la isla Iltwatzway, mantenerse al Este de Polo Batton hasta la punta de San Nicolás en Java, y navegar siempre con cautela, aun por esta mar. Los faros han sido destruidos.»

EDICION DE LA NOCHE.

Viaje de S. M.

En la Exposición de electricidad que el Rey don Alfonso visitó anteaer, fué recibido por el príncipe Rodolfo, presidente de la comisión.

S. M. oyó desde la cámara telefónica un trozo de la ópera Aida.

Ayer comió en Presburgo con el archiduque Federico, y hoy habrá almorzado con el archiduque Guillermo, asistiendo después a las carreras del Prater, y por la tarde al banquete en palacio.

Mañana de madrugada irá de caza, almorzando con la emperatriz, lo cual se considera como una atención especialísima, dada la vida retraída que hace esta soberana.

S. M. D. Alfonso XII saldrá en la noche del lunes para las maniobras de Brnk, permaneciendo entre las tropas dos días, el martes y el miércoles, y por la tarde saldrá para Frankfurt.

En el banquete de Presburgo el Rey de España, después de brindar por el emperador de Austria, dijo recordando los primeros años de su vida:

«He pasado mi juventud en medio de la generosa población de Viena, lejos de mi patria, sin esperanza de encontrar muchos amigos en extranjero suelo. Late mi corazón cuantas veces pienso en este país, al que debo la fiel compañera que me devolvió la felicidad doméstica perdida y que parte conmigo los deberes que impone la posesión del trono. Bajo la impresión de estos sentimientos, doy a V. M. la seguridad de que ninguno de sus huéspedes puede levantar el vaso más cordial ni más sinceramente que yo, para beber a su prosperidad y a la de su familia y al bienestar y engrandecimiento de la monarquía austro-húngara.»

Estas noticias las tomamos de los corresponsales uno de los cuales añade lo siguiente:

«El Fremdenblatt dice que siempre que se traten en Europa cuestiones que puedan interesar a España, ésta tendrá asiento y voto en el Congreso europeo.»

Viena 16 (11 m.).—S. M. el Rey regresó anoche de Presburgo. Hoy le ha dado un almuerzo el archiduque Guillermo. Esta tarde asistirá a las carreras de caballos, y por la noche a un banquete oficial en palacio, al que están invitados los ministros y dignatarios civiles.—Comte.

La Andalucía de Sevilla dice que al visitar a Granada, es posible que S. M. el Rey vaya también a Sevilla y revise allí las fuerzas militares del distrito.

Los periódicos de París dicen que el teniente de caballería italiano que provocó a Rochefort, le ha mandado los padrinos, negándose éste último a recibirlos.

Los padrinos han dado por terminado su encargo, publicando la negativa en una carta en el Gaulois.

El Sr. Posada Herrera ha venido a Madrid a presidir los trabajos del Consejo de Estado, cuyas tareas empezaron ayer.

La causa de conspiración, de que hablan varios periódicos diciendo se ha nombrado un juez especial, debe ser la que se instruye por las proclamas revolucionarias que se descubrieron y por algunos otros trabajos de que se habrá tenido noticia.

Hoy por la mañana han prestado declaración algunas personas, pero estos hechos se refieren a sucesos de que ya ha hablado la prensa, como la detención de un comerciante de Madrid en Cuenca y otros por el estilo.

De la subsecretaría de la presidencia se encargará el oficial primero Sr. Pereira; y por ahora no sucederá otra cosa en este cargo.

Hoy han ingresado en la Caja de Ahorros Hipotecaria del Banco Ibérico, 9.925 pesetas por 18 impositores de la 6 por 100, y 42 a 5 por 100, y se han devuelto 9.773 pesetas a petición de ocho imponentes.

Hoy han ingresado en la Caja de Ahorros del Monte de Piedad, 177.196 pesetas por 1.683 impositores, de las cuales son nuevas 190, y se han satisfecho en los días 14, 15 y 16, 327.637 pesetas a solicitud de 483 imponentes, 249 de ellos por saldo.

Se ha suicidado en Toledo anoche el coronel don José Peñuelas. Era anciano; padecía de una enfermedad crónica, y a esto atribuye la familia el triste accidente.

Por consensos u otra cuestión análoga, parece ha presentado su dimisión el ayuntamiento de Salamanca.

Un periódico de Valladolid dice que allí es esperado para Octubre el señor duque de la Torre, con el objeto de estudiar las operaciones de la vendimia.

El Norte de Castilla, dice que la detención del Sr. Zúnel, administrador de La Broma, de que han hablado los periódicos de Madrid, con desconocimiento de lo ocurrido, «se debió a que habiendo infringido el Sr. Zúnel los bandos de policía y contestado mal con palabras un tanto disonantes, a los agentes de la autoridad, obligaron a tomar la medida que con nuestros colegas de la corte lamentamos.»

El Sr. Zúnel fué luego puesto en libertad.

Es posible que durante las ferias de Valladolid vaya a esta ciudad el Sr. Gamazo.

Noticias literarias.

Don Antonio Cánovas del Castillo ha corregido ya su eruditísima introducción a las obras de su dendo D. Serafín Estévez Calderón, cuya introducción se denomina *El solitario y su tiempo*; dispone la contestación a Castelar para el ingreso del orador famoso en la Academia de la Historia; prepara el discurso de apertura de cátedras en el Ateneo y el de contestación al Sr. Romero Robledo en la Academia de Ciencias Morales y Políticas, y ha de escribir el prólogo a la colección de *Autores dramáticos contemporáneos*, que tan lujosamente publica el Sr. Novo y Colson.

Menéndez Pelayo acaba de insertar en la citada biblioteca dramática un notable estudio biográfico-crítico sobre Nuñez de Arce, y lleva ya muy adelantado un libro de gran saber y singular importancia: *La historia de las ideas estéticas*.

Don José Echegaray, que no podrá escribir dramas este año, dará alimento a su prodigiosa actividad con el discurso de recepción en la Academia Española, al que responderá Castelar, y con una Memoria en francés sobre un descubrimiento físico-matemático del mismo autor, amén de otras tareas literarias.

De El Urumea de San Sebastián:

«Una empresa se ha constituido con el objeto de establecer un hipódromo en San Sebastián, y se halla, según nuestras noticias, tan perfectamente relacionada en Madrid y en el extranjero, que en las carreras de caballos que aquí se celebran se interesarán esas sociedades o clubs que son en el extranjero los iniciadores de esta clase de espectáculos.»

Un periódico tan adicto al Gobierno como la *Crónica de Cataluña*, escribe lo siguiente sobre la seguridad personal en Barcelona:

«Es verdaderamente lastimosa la falta de seguridad que se halla nuestro vecindario. Barcelona está infestada por la gente de mal vivir, que jamás había dominado en nuestra capital como hoy domina, hasta el punto que ni en el hogar ni en la calle la persona ni los bienes tienen la garantía de seguridad que están en el derecho de exigir del poder público.»

La *Publicidad* ha dicho, sin embargo, que esto es exagerado, y el *Diario de Barcelona* guarda reserva.

El banquete que dará el Colegio de abogados de Bruselas con motivo de la inauguración del nuevo palacio de Justicia el 15 de Octubre próximo, será una fiesta brillantísima.

Se reunirá en el caso todos los abogados de Bruselas y gran número de sus colegas de provincias y del extranjero.

Los ministros, que exceptuando al de la Guerra, general Grater, son todos abogados, se han inscrito en la lista, como así mismo sus colegas de la Cámara y del Senado.

Han sido invitados a este banquete, y la mayor parte ha contestado o aceptado, los presidentes de los colegios de abogados de Europa.

El banquete se celebrará en el palacio de Bellas Artes que se adornará convenientemente por cuenta del gobierno. Además el ministro de Justicia ha puesto a disposición del Colegio de abogados las invitaciones necesarias para que los abogados extranjeros puedan asistir a la ceremonia de la inauguración del nuevo palacio fija para el 15 de Octubre, fecha de la apertura de tribunales.

Anoche salieron de esta corte por la línea de Zaragoza el director general de la Guardia civil y el marqués de Santa Genoveva.

Esta mañana a las siete se ha declarado un incendio en un almacén de azufre situado en el puerto de Almería.

Tres horas ha durado el siniestro sin que haya que lamentar desgracias personales.

Han contribuido eficazmente a su extinción la tripulación del cañonero *Nervion*, y principalmente, su digno comandante.

A las dos de la tarde de hoy ha fondeado en el puerto de Palma (Baleares), el vapor *Múrcia*, conduciendo los siete tripulantes heridos, tres de ellos, entre los que se cuenta el maquinista, de gravedad.

Dicho vapor procede de Barcelona.

La opinión pública en China y los asuntos del Tonkin.—Periódicos chinos.

De una carta que dirige al *Times* desde Shanghai, tomamos los siguientes párrafos que dan a conocer el estado de los ánimos en China, respecto a los asuntos del Tonkin.

En mi última carta anunciaba que Si-Hung-Chang había roto bruscamente las negociaciones con el ministro de Francia, y que había salido para el Norte. En lugar de volver a Pekín como era de esperar, para consultar a sus colegas acerca de su futura política, se quedó en Tientsin, y poco después se publicó un decreto ordenándole que tomase posesión de su antiguo cargo de virey de la provincia metropolitana y de intendente de comercio, con residencia en Tientsin, como antes.

A parte de este hecho, de carácter pacífico, no ha ocurrido nada que indicara la actitud futura del gobierno de Pekín.

En general el país toma las cosas con mucha filosofía, y a juzgar por las apariencias, le es tan indiferente esta cuestión, como si se refiriera al Perú ó a las islas Sandwich. Desde el principio de los acontecimientos hasta hoy, ha pasado casi desapercibido para la opinión lo ocurrido, siendo curioso lo que a este propósito, y con perfecto desconocimiento de causa, escriben algunos periódicos ingleses, pues en uno de ellos he leído «que la opinión pública en China está sobrescitada vivamente y se celebran meetings en todos los pueblos para protestar contra el protectorado francés.» Esto no es verdad: aquí ni siquiera se conocen los meetings.

Por otro lado, es difícil de concebir el pueblo chino realizando de golpe y porrazo el progreso que implica ese género de reuniones; aparte de que lo que entendemos en Europa por opinión pública, no existe en China. A excepción de algunas hojas pequeñas que se publican en Shanghai y algunos carteles de anuncios publicados en los puntos sometidos a los tratados, no se publica en China un solo periódico indígena.

Los periódicos indígenas de Hong-Kong circulan libremente en las provincias meridionales; pero como provienen de una colonia británica, podemos incluirlos en la misma observación.

Estos periódicos comentan prolijamente los hechos; pero se han abstenido deliberadamente de aconsejar que se defienda con las armas el derecho de cada cual, porque hacen la causa de China, y China perdería llegándose a ese extremo. Los indígenas con quienes nos encontramos en contacto son aquellos que se ocupan del comercio de exportación, y éstos creen generalmente que Francia hos-

tiliza demasiado a China, y que es preciso no exagerar.

Pero estos mismos, aun siendo de los indígenas más ilustrados, no tienen más que incompletas nociones de los intereses en juego, y sus opiniones no pueden llegar hasta el gobierno.

La opinión en que el gobierno chino se inspira es aquella que se expresa en las memorias que los censores y los gobiernos de provincia dirigen al emperador, y que generalmente se comunican al público por medio de la *Gaceta de Pekín*.

Hasta ahora la *Gaceta* no ha publicado ninguna memoria referente a los asuntos de Tonkin.

BALANCE DEL DIA.

Los periódicos consagran hoy lugar preferente en sus columnas al discurso ayer pronunciado por el señor ministro de Gracia y Justicia en el acto de inauguración de las tareas jurídicas, notándose que los juicios emitidos son muy lisongeros para el ministro, cuya ciencia, talento é ilustración, reconocen hasta sus adversarios más apasionados.

Luego vienen en el orden de prelación las conferencias de los Sres. Posada Herrera y marqués de Sardoal con el Sr. Sagasta, conviniéndose también en que reinó en estas conferencias un espíritu de conciliación, si bien bajo supuestos y con noticias que debemos acoger con cierta reserva.

Solo hay un hecho bien comprobado, después de conocer ciertas referencias que vienen de los izquierdistas más templados que residen en Biarritz y en París, y luego de haber oído a los hombres de estas ideas que residen en Madrid, y a otros hombres de la mayoría que tienen influencia y posición.

Todos piensan que el único camino es el de la conciliación; todos creen que debe, desde luego, vigorizarse y ensancharse el partido liberal; pero al tocarse las cuestiones de personas y principios, no dejan de subsistir inconvenientes, que esperamos han de arreglarse, pero que hoy no vemos orillados.

Quizá cuando llegue la sazón oportuna y el momento decisivo, las distancias se estrechen ante el imperio de las circunstancias.

Conviene, a todo evento, tener en cuenta, que algunos izquierdistas de gran influencia y alta posición; siguen pesimistas y con poca confianza en el éxito de la conciliación de que se habla.

Fuera de esto, sigue en pie la lucha entre los elementos revolucionarios y los que representan el orden; lucha que cualquiera advierte con solo oír las conversaciones de la calle, y más fácilmente leyendo los periódicos de Madrid y de las provincias, sobre todo de las provincias, donde la audacia es mayor, creyendo algunos cándidos que todo el monte es orégano.

Por cierto que en esta lucha la perturbación llega a tal límite, que ni siquiera se pueden señalar los peligros del orden social, sin que al momento surjan protestas, que a los alarmistas adornan con toda clase de derechos, incluso el de agresión, y a los agredidos con toda clase de maledumbres, sin exceptuar las de sufrir en silencio los ataques.

La defensa se toma por denuncia ó desacato, y cuando de vez en cuando, un atrevimiento grande impele a la autoridad a reprimir el ataque, entonces el coro de actores ó transeuntes, mirando compungidos al agresor, prurupen en la consabida frase: «Sentimos el percance», que es tanto como decir al agredido: «Sentimos que no hayan concluido con Vd. y que la paliza no fuera mayor».

No vemos que en nada de esto haya sombra de caridad, ni respeto a la legislación, ni pizca de sentido político, se entiende entre los que tienen ideas monárquicas ó sentimientos de orden; pues los demás, proceden con lógica y nos explicamos sus protestas y declamaciones.

En un caso, sin embargo, podía ser arbitrario cuanto estamos diciendo; en el caso de que todo el mundo estuviese contenido con la legalidad vigente, y si no contento, resignado; en el caso de que nadie atacara la disciplina del ejército, ni pensara en mudar la forma de Gobierno, ni en levantar plazas fuertes ó cosa por el estilo. ¿Pero sucede esto?

¡Ojalá que así fuese, pero no sucede, y los hechos han hablado bien claro!

TOROS.

No da el día de sí otra cosa. El Sr. Montero Rios debe haber llegado esta tarde a Madrid, y mañana se cree salga para Biarritz.

En esta villa, es esperado también mañana el Sr. Moret, y allí permanecerá hasta el día 22.

La reunión de los izquierdistas creése será el 19 20.

Los ministros de Gobernación y de Gracia y Justicia, han visitado esta tarde al Sr. Sagasta.

En el Bolsin de esta tarde, ha seguido la incertidumbre de los días anteriores, y no se han hecho operaciones.

Las noticias del viaje de S. M., por separado van.

Corrida diez y ocho de abono, ganado de D. Rafael Lafite, vecino de Sevilla, con distintivo blanco y negro: matadores Lagartijo, Currito y Gallo con sus cuadrillas: pican de tanda José Calderón y José Trigo; Guerrita no trabaja por estar curándose de la fractura que sufrió en Oribeal: hora las tres y media, y a sentarse tocan, que el primer toro está en la arena.

Por *Abaniquero* le conocen; es negro zaino, apretado, blando, abanto y de exceso poder.

Cinco puyazos le aplican las piqueros, uno de ellos de Trigo, de primera fuerza, y pierden un caballo.

Manene cuarteo un par muy bueno; mejor todavía su compañero Gallito, y repite aquel con uno caído y desigual; pero llegando bien a la cara. Muchas palmas a los dos chicos.

Rafael coge los trastos: comienza su faena con un magnífico pase en redondo; la sigue ceñido, aunque con cierta desconfianza; dá una estocada a toro parado atravesada, y remata con un buen descabello.

Rafael recoge bastantes aplausos.

Polvorillo, berrendo en negro, botinero, de buen trapío y burriciego, es el segundo.

Un animal bravo y aplomado, que acomete con poder nueve veces a los caballos, dejando tres de estos en la arena. Trigo mete el palo entre cuero y carne por todo lo alto, al señalar un buen puyazo, y hay que llevar al toro al callejón para aliviarle de peso.

Dos pares cuarteo Curritche y uno Hipólito; los

de aquel regulares y el de éste bueno y aplaudido.

Y ya está en su terreno el Sr. Curro. Una brega larga y muy movida, tres pasadas sin herir, cuatro pinchazos sin soltar, otro pinchazo más, media estocada baja y atravesada y un buen descabello. Este Curro no es el Curro del domingo pasado, y si entonces recogió aplausos, hoy le tratan de distinta manera.

Vamos al tercero: Romito, cárdeno oscuro, bragao y de antero.

Es de poco empuje, pero recarga y no le falta voluntad; en ocho acometidas despacha dos potros.

El primer par, de Almendro, bastante bien puesto; el segundo, del Torerito, abierto, pero legando perfectamente el chico; Almendro repite con uno delantero, previas tres salidas falsas.

Entra en turno el Gallo; muy fresco, muy ceñido y manejando el trapo como suelen hacerlo los maestros; ménos afortunado al herir, da un pinchazo en hueso, otro corto y tendido y una a volapié un poquito atravesada.

El matador ha oído abundantísimos aplausos mientras preparaba el toro.

Negro con bragas y sacudido de carnes es el cuarto, que parece un buen toro; es bravo y boyante, tiene cabeza, prueba once veces el hierro, proporcionando grandes revolcones y cuatro bajas en la caballeriza.

Par y melio cuarteo Gallito por lo mediano; pero Manene coloca uno sobresaliente, el mejor de la tarde, y consigue aplausos para él y su compañero.

La ovación de la tarde estaba reservada para Lagartijo; el maestro cuadra a la fiera con muy contados pases y de los de mérito, tira la montera y se deja caer con un sorberbio volapié, entrando el estoque derecho y hasta los gavilanes y cayendo redondo el toro. El entusiasmo del público es inmenso; el ruedo se vé convertido en ropería y tienda de ultramarinos, y los aplausos se prolongan mientras comienza la lidia del quinto toro.

Este es refinto oscuro, bien puesto y se sienta al hierro; los de tanda consiguen tentarle cinco veces a costa de un caballo.

Un palillo celega Hipólito, caído; un par Curritche que sale achuchado y otro palito Hipólito aprovechando.

El toro conserva los piés, se defiende en las tablas y arranca cortando el terreno.

En estas condiciones lo encuentra Curro, que lo prepara a la querencia de un caballo para un pinchazo en hueso y una soberbia estocada a volapié.

Al matador se le recompensa como merece con palmas, sombreros y otros ingredientes.

Este sí que es el Curro del domingo pasado.

Nos despide *Rebollo*, negro, bragao y rabicano. Muy aplomado y creciéndose resiste doce picotazos sin producir grandes desastres porque tiene más voluntad que poder.

En banderillas nada: un par y dos medios, de los malos, entre Torerito y Almendro.

Y en la muerte, muy pesado y muy descompuesto el Gallo, para dar una serie de pinchazos que acaba con la paciencia de los espectadores.

Ha sido una corrida bastante regular, que puede pasar por buena en los tiempos que atravesamos. Los toros, sin ser de primera, han cumplido, sobresaliendo el cuarto.

Pepe Trigo ha picado mucho y bien.

El mejor par de banderillas lo ha puesto Manene.

De los matadores, a gran altura Lagartijo en la brega y muerte del cuarto toro, muy bueno Currito en el quinto, y Gallo superior con la muleta en el tercero y hecho un novillero en el sexto.

La plaza llena casi por completo. El Sr. Torres Sequera ha presidido la función con bastante acierto.—A.

Bolsin.

A las cinco.—Bastante concurrencia en el círculo de liquidación, pero sin que se hayan hecho operaciones, ni se conozcan cambios.

Seguen preocupando las dificultades que se suponen en la liquidación próxima; se hacen comentarios con más ó ménos detalles, y la falta de calma y tranquilidad impide pensar en negociaciones de efectos.

Temperatura.

La temperatura de hoy a la sombra, según las observaciones de los ópticos Sres. Aramburo Hermanos (calle del Príncipe, 12), ha sido la siguiente:

A las ocho de la mañana, 15° centígrado sobre 0.

A las doce de la misma, 24° idem idem.

A las cuatro de la tarde, 22° idem idem.

La máxima fué de 27° idem sobre 0.

La mínima, de 10° idem idem.

El barómetro indica variable con tendencia a buen tiempo.

Cultos.

Santo de mañana.—La Impresión de las llagas de San Francisco de Asís y San Pedro de Arbués.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de la V. O. T. de San Francisco, donde continúa la novena al Santo, y predicará por la mañana D. Luis Millán y por la tarde el Sr. Barbajero.

En los Seruitas principia el septenario a Nuestra Señora de los Dolores, predicando por la mañana D. Manuel Uribe y por la tarde D. Santiago Pastor.

En la capilla del Santísimo Cristo de la Salud (plaza de Anton Martín), se celebrarán por la tarde los ejercicios piadosos que en dicho templo se practican todos los lunes del año.

Espectáculos para mañana.

Príncipe Alfonso.—(Compañía de ópera italiana).—47 de abono.—Turno impar.—A las ocho y tres cuartos.—*La Sonámbula*.

Zarzuela.—17 de abono.—Turno impar.—A las ocho y tres cuartos.—Los exóticos Renard, titulados *Los Tres Diablos*.—El gran baile en tres actos *Excelsior*.—Entrada de palco y abono, una peseta.

Lara.—Turno 2.º par.—A las ocho y media.—*Cambio de vía*.—*La criatura*.—*El diplomático*.

Martin.—Turno impar.—A las ocho y media.—*Suma y sigue*.—*El lucero del alba*.—*Quien quita la ocasión*.—*Meterse en honduras*.

Circo de Fricce.—A las nueve.—Gran función en la que tomarán parte los hermanos Boisset en las tres barras fijas, Mr. Lorenz Wulff, que presentará sus 10 caballos en libertad, la familia Colmar, Mme. y Mr. Guillaume, los cuatro hermanos Politis, miss Allen, los aplaudidos Martinettes, Mlle. Osford y otros artistas. Se terminará con el baile nuevo *El conde de Hereford* y *Genaro el napolitano*.

Circo Hipódromo de Verano.—A las nueve.—Nuevos y escogidos ejercicios por los principales artistas. También tomará parte la célebre y simpática miss Leona Daré y la aplaudida compañía brasileña Freire.

Teatro infantil de fantoches (jardín del Buen Retiro).—A las cinco de la tarde.—Variada función dedicada a la infancia.—Silla con entrada, dos reales.

DOLOR DE ESTÓMAGO

acédias, digestiones difíciles, vómitos, eructos, inapetencia, debilidad y todas las afecciones del estómago que no procedan de lesión orgánica grave, se curan siempre con el *Antigastrálgico Romeo*; único medicamento infalible recomendado por todos los médicos. Multitud de enfermos que pasaron veinte años de continuos sufrimientos y que agotaron sin provecho todos los recursos de la ciencia, acreditan con su curación la eficacia é infalibilidad de este precioso medicamento.

Se vende en píldoras y en polvos en las principales farmacias. Único depósito: Melchor García, Tetuan, 15, Madrid.

AGUA MINERAL NATURAL DE CARABAÑA

La única en su clase que ha obtenido medalla de plata en la Exposición nacional farmacéutica de 1882, el mayor premio concedido á aguas minerales.

Es el mejor purgante hasta el día conocido. Ensayado por eminentes profesores con los más felices resultados, deber de humanidad es propagar este producto natural de tan nobles cualidades terapéuticas que en ellas tiene su más legítimo elogio, y que está infaliblemente llamado á tener decisiva aplicación en muchas, pero sobre todo en determinadas y penosas dolencias que, por desgracia, van siendo patrimonio constante de la humanidad.

Esta agua NO RECONOCE RIVAL como purgante de acción rápida, segura y enérgica, á la par que de los efectos en alto grado satisfactorios, cuanto sumamente benignos y siempre exentos de todo accidente molesto, á lo que debe añadirse la sencillez y suma facilidad de su administración. Es además un verdadero y notable específico en los casos de ictericia y estreñimiento pertinaz, en los infartos del hígado, bazo y mesenterio, en las digestiones laboriosas y en la acumulación de materias saburrales y mucosas, en el tubo digestivo y en los vicios humorales, herpes, escrofulismo, reumatismo y sífilis. Tiene aplicación eficaz en los desarreglos de la menstruación, oftalmías escrofulosas, infartos glandulares del cuello, etc.

Se vende en todas las principales farmacias, droguerías y depósitos de aguas minerales de España y extranjero. Depósito general, almacén de Drogas, 87, Calle de Atocha, 87, R. J. Chávarri, Madrid.

A. VALLEJO PUEBLA, 19 Sanchez, Marcos y C.
PRENTE Á SAN ANTONIO DE LOS PORTUGUESES
Primera casa en sillerías; precios sin competencia. Gran surtido en toda clase de muebles, colgaduras y gabinetes. Catálogos ilustrados y tarifa de precios. Exportación á todas las provincias.

PADECIMIENTOS DE ESTÓMAGO
curados por la renombrada y sin igual Magnesia de J. J. Marquez.
Legítima de la Habana
La inglesa granular y la doble efervescente antibiliosa en frasco, 10 rs. Depósito de todas las especialidades y aguas minerales.
Farmacia de Garcerá, Príncipe, 13, Madrid.

TERCIANAS
Cuartanas ó colidamas no hay una que se resista á las acreditadas píldoras de **Riñaza** de Perez Negro; caja con 80 píldoras, 20 reales; media con 40, 12 rs. Se venden en todas las mejores boticas de España. En Madrid, en casa del autor, Ruda, 14.

Gran éxito en París
VELOUTINE CHIFFRE FAY
POLVO DE ARROZ ESPECIAL PREPARADO CON BISMUTO
INVISIBLE y ADHERENTE
DA AL CUTIS FRESCURA Y TRANSPARENCIA.
Inventor **CHARLES FAY**, 9, rue de la Paix, PARIS
Se vende en las Farmacias, Perfumerías, Peluquerías y tiendas de quincalla.
Desconfiar de las Falsificaciones.

OCASION
Por ausentarse su dueño se traslada la acreditada casa-fonda titulada **La Unión**, situada en la calle de Jardines, 16.
Para tratar, dirigirse al dueño de la misma.

VACAS DE LECHE
Se venden 50 de uno á seis años de las mejores costas extranjeras, suizas, turinas y francesas; para tratar dirigirse á D. Daniel García en Ciudad Real.

COLEGIO DE PONTES
Infantas 23 (antes Barco 24)
Materia abierta. Para comen-tarios pedir reglamento de fuera ó dentro de Madrid.

ESCUELA
TEÓRICO-PRACTICA DE COMERCIO
DIRIGIDA por un profesor mercantil
Enseñanza completa de contabilidad, cambios y partida doble; reforma de letras, etc.—Correo, 2, 3.ª esquina á la Puerta del Sol—Se abre matrícula y facilitan prospectos.

Familia particular cede sala
y gabinete con asistencia ó sin ella. Montera, próximo á la Puerta del Sol. Razon, café Comercio, Bordadores, 7.

COLEGIO DE ISABEL LA CATÓLICA
de 1.ª y 2.ª enseñanza
CALLE DE LOS CAÑOS, NÚM. 4
Este nuevo establecimiento, dirigido por personas de larga y honrosa práctica en la enseñanza, cuenta con un numeroso y escogido cuadro de profesores y posee magníficos gabinetes de ciencias que pueden visitar cuantas personas gusten.—Se facilitan reglamentos.

Reuma, Parálisis
Gota, rotación de caderas y dolores nerviosos. Los alivia y cura en el acto el **Bálsamo Dabay**, 14 rs. frasco. Puencarral, 32; Mayor, 41; Atocha, 92. Se remiten en 20. Dirigirse Dr. Abad, Pacifico, 13, Madrid. Recibe consulta de estas enfermedades y de las en que han sido ineficaces los baños y aguas minerales, y por escrito.

IMPRENTA DE **EL CORREO**
En esta casa se hacen toda clase de impresiones, como son: revistas, folletos, periódicos semanales; quincenales y mensuales, estados, circulares, membretes, prospectos, recibos y obras de lujo, para cuyos trabajos cuenta con tipos de los más modernos en la tipografía.
San Gregorio, 8
Se vende papel por arrobas en la administración de este periódico.

A LOS QUE PADECEN DEL ESTÓMAGO
Doble magnesia incalcárea, anti-biliosa y efervescente preparada por R. Hernandez
Usada como explica la instrucción, se combaten las gastralgias y otras afecciones del estómago. Precio, 6 y 10 rs. Madrid, farmacia de R. Hernandez, calle Mayor, 27 y 29, y Serrano, 14; Alicante, Mayor, 22

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO DE **EL CORREO**
Se hace toda clase de impresiones, como son: periódicos diarios, semanales, quincenales y mensuales; revistas, folletos, recibos, prospectos, estados, circulares, membretes, billeteaje para espectáculos y obras de gran lujo.
SAN GREGORIO, 8

Se reciben esquelas de funeral para este periódico, en la Administración, y en la **Sociedad General de Anuncios de España**, Príncipe, 27, principal.

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA
Esta Sociedad tiene el honor de anunciar al público que en sus oficinas se reciben anuncios, reclamos y hechos varios para sus periódicos de Madrid y provincias, recibiendo también para los de todos los países de Europa, de Asia, América, Oceanía, Australia, y la India.
Oficinas: Calle del Príncipe, 27, principal.

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA

Se admiten anuncios, reclamos y noticias para la casi totalidad de los periódicos de Madrid, y se remiten tarifas de precios á las personas que lo deseen.

CALLE DEL PRINCIPE, NUM. 27, PRINCIPAL

AGUA DE SAN LORENZO

CON MARCA DE FABRICA GARANTIZADA POR EL GOBIERNO

Cura infaliblemente las lagas y úlceras de cualquier procedencia, las heridas de todas clases, los doleres reumáticos, las contusiones, las jaquecas más rebeldes, las quemaduras y hemorragias, sujetándose para su uso al prospecto que se une á cada frasco.
Son muy repetidas las curaciones hechas con este poderoso descubrimiento, que pueden comprobarse.
Agradecerán su recomendación los señores viajeros que la adquieran en sustitución del Arnica para combatir varios de los casos citados y que son frecuentes en las expediciones.
Se vende, por mayor, en casa de D. Melchor García, Tetuan, 15, Madrid; y por menor, en las más principales farmacias de la península y Ultramar, al precio de tres pesetas frasco.

16 Sbre.) FOLLETIN DE «EL CORREO.» (f. 62)

LOS TIEMPOS DIFÍCILES

patron hasta que lo encontró en la metrópoli; allí presentándose á él con todo el esplendor de su dignidad personal en su hotel de Saint James Street, no pudo contener por más tiempo su escon cargo hasta la boca y le hizo estallar como una bomba. Después de haber llenado su misión con alegría infinita, esta mujer, de sublime espíritu, se encontró mal sobre el hombro de M. Bonunderby.

El primer cuidado de M. Bonunderby fué sacudirse para librarse de la señora Sparsit, dejándola que se las gobernase como pudiese. En seguida recurrió á los estimulantes más eficaces, es decir, que magulló los pulgares de la enferma, la golpeó las manos, la llenó la cara de agua y la boca de sal. Cuando, gracias á tan delicadas atenciones, la señora Sparsit volvió en sí, y la verdad es que no tardó mucho tiempo, M. Bonunderby la empujó hácia un tren exprés sin ofrecerle otro refresco, y la volvió á Cokerville más muerta que viva.

Considerada como una ruina clásica, la señora Sparsit presentaba un espectáculo interesante cuando llegó al término de su viaje; pero considerada bajo otro punto de vista, las molestias que había sufrido eran excesivas y disminuían notablemente su derecho á la admiración pública. Sin fijarse en el deplorable estado del traje y de la salud de la buena señora, sordo á sus patéticos estornudos, M. de Bonunderby la metió inmediatamente en un fiacre y la llevó á Pierre-Loje.

—Hola, Tom Gradgrind—dijo Bonunderby cayendo como un huracán en la habitación de su suegro á una hora bastante avanzada de la noche—aquí hay una mujer que tiene que decir algo que os dejará mudo de admiración.

—¿No habeis recibido mi carta?—exclamó monsieur Gradgrind al ver tan repentina aparición.

—No se trata aquí de vuestra carta, señor—exclamó Bonunderby—raya un momento apropiado

para hablar de cartas. Bueno estaría que viniesen á hablar de cartas á José Bonunderby en la situación de espíritu en que se encuentra.

—Bonunderby—dijo M. Gradgrind con tono grave y pacífico—habló de una carta especial que os he dirigido habiándoos de Luisa.

—Tom Gradgrind—contestó Bonunderby dando diferentes golpes á la mesa con la palma de la mano—yo os hablo de una mensajera tambien especial que ha ido á buscarme tambien con respecto á Luisa. Avanzad, señora Sparsit, avanzad.

Esta infortunada señora, tratando de dar su testimonio, pero sin poder pronunciar una palabra y con penosos gestos que anunciaban una inflamación á la garganta, se puso tan fatigosa y gesticuló tanto, que M. Bonunderby, agotada su paciencia, la cogió por el brazo y la sacudió.

—Si no podeis hablar, señora—dijo M. Bonunderby—cededme el puesto. El momento está mal elegido para que una señora, por bien nacida que sea, nos haga oír ronquidos é hipos como si se estuviese tragando billetes. Tom Gradgrind, la señora Sparsit aquí presente, se ha encontrado por casualidad recientemente en ocasion de oír una conversacion al aire libre entre vuestra hija y nuestro hermoso caballero, nuestro amigo M. James Harthouse.

—¿De veras?—dijo M. Gradgrind.

—¡Vaya!... ya lo creo que sí—exclamó Bonunderby—y en esa conversacion...

—Es inútil repetirlo, yo sé lo que ha pasado.

—¿Lo sabeis? En ese caso—dijo Bonunderby—á quien habian hecho saltar la calma y tranquilidad de su suegro—puesto que sabeis tantas cosas, quizá sepais tambien dónde se encuentra vuestra hija en este momento.

—Sin duda alguna. Está aquí.

—¿Aquí?

—Permitidme que os ruegue, M. Bonunderby, en interés de todos, que moderéis esas ruidosas explosiones. Desde el momento en que logró cortar la conversacion á que os referiais, con la persona de quien hablais y que siento en extremo haberos recomendado; Luisa se apresuró á venir aquí á fin de ponerse bajo mi proteccion. Apenas hacia algu-

nas horas que yo estaba de vuelta, cuando la recibí... aquí... en esta habitacion. Se habia apresurado á tomar el primer tren de Cokerville y habia corrido de la estacion á casa de su padre en medio de una espantosa tempestad, presentándoseme en un estado vecino á la locura. Inútil es decir que desde entonces no ha salido de casa. Os ruego, pues, en interés suyo y vuestro, que tengais más calma.

M. Bonunderby miró en torno suyo en silencio en todas direcciones, excepto en la de la señora Sparsit; luego, volviéndose bruscamente hácia la sobrina de lady Scadders, dijo á la desdichada mujer:

—Vaya, señora: estoy dispuesto á oír todas las escusas que juzgueis á propósito darme por haber corrido así el país á gran velocidad.

—Señor—murmuró la señora Sparsit—mis nervios están demasiado escitados en este momento, y mi salud demasiado resentida por serviros, para que yo pueda hacer otra cosa que refugiarme en mis lágrimas.

Y comenzó á llorar.

—Pues bien, señora; sin querer trataros de otro modo que se merece una señora bien nacida como vos, añadiré todavía una palabra. Creo que hay otro sitio donde podierais refugiarnos; es decir, en un fiacre. Y como el que nos ha conducido aquí está á la puerta, me permitiréis que os acompañe y os envíe á la banca. Una vez allí, lo mejor que podeis hacer es meter los piés en agua todo lo caliente que podais sufrir y beber un vasito de rom tambien caliente al acostaros.

M. Bonunderby tendió su mano á la señora Sparsit y acompañó hasta el carruaje á aquella señora afligida que no osó de estornudar en todo el camino. No tardó en volver á subir solo.

—Ahora bien—dijo—como he notado que deseabais hablarme, aquí estoy. Pero os advierto que no estoy de buen humor; os lo digo francamente, este asunto no es de mi agrado, aun tal como me lo habeis explicado, yo considero que no he sido tratado nunca por vuestra hija con el respeto y la sumision que José de Bonunderby de Cokerville

tenia derecho á esperar de vuestra hija. No dudo que vos tendreis vuestra opinion; pero yo tengo la mia, ya lo sabeis. Si teneis intencion de decirme esta noche algo que esté en contradiccion con lo que os digo, mejor haríamos romperle desde ahora.

Como M. Gradgrind se habia mostrado sumamente conciliador, M. Bonunderby hacia todo cuanto podia por echarlo todo á rodar. Era una de las particularidades de su carácter.

—Mi querida Bonunderby—comenzó monsieur Gradgrind—en respuesta...

—Dispensadme—dijo Bonunderby—me dispensareis, pero yo no tengo gran interés en ser tan querido. Cuando alguno me llama querido, enseña una voz que tiene intencion de hacerme alguna jugada. Yo no os hablo con mucha delicadeza; pero ya me conoceis, yo no soy bien educado. Si quereis buena educacion, ya sabeis dónde podeis encontrarla. No faltará entre los caballeros amigos vuestros quien os la proporcione en la dosis que quereis; en cuanto á mí, es un género que no tengo.

—Bonunderby—continuó Gradgrind—todos estos sujetos á error...

—Yo creia que vos no podiais cometerlos.

—Quizá lo he creído yo mismo; pero repito que todos estamos sujetos á error y seré sensible á vuestra delicadeza, hasta os estaré reconocido si procuráreis evitar esas alusiones á M. Harthouse. Pasaré por alto en nuestra conversacion vuestra intimidad con él y el valor que vuestra conducta le ha infundido, y os ruego que no me hagais cargos por eso.

—¿Ni siquiera lo he nombrado!—dijo Bonunderby.

—Bien, bien—contestó M. Gradgrind con paciencia y casi con sumision. Luego reflexionó un momento y continuó—Bonunderby, creo que jamás hemos comprendido á Luisa.

—¿Qué quereis decir con *hemos*?

—Bueno, *he*, si quereis—contestó M. Gradgrind contestando á esta brutal interrupcion—dudo que